

Año XX

Las suscripciones son por meses anticipadas. Madrid, 180 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Viernes 22 de Septiembre de 1899

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 28, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.077

La acción oficial Y LA INICIATIVA PRIVADA

Sr. D. Francisco Ribas Moreno.

Mi distinguido amigo: Con el retraso consiguiente, por hallarme accidentalmente en este Real Sitio, recibí la Carta abierta que ha tenido Vd. la bondad de dirigirme, y que EL CORREO, honrándome mucho, publica en su número del sábado último.

Pídeme Vd. en su bien escrita epístola que, abandonando el desacreditado sistema de críticas estériles, acudamos todos por medio de la iniciativa privada a modificar un estado de cosas que al país, sin grave quebranto de su tranquilidad, no puede soportar por más tiempo.

No me coge de nuevas, ciertamente, la manera elevada y patriótica con que Vd. trata los asuntos que se relacionan con la prosperidad y porvenir de la patria; conozco desde hace muchos años la labor constante de Vd. en favor de la agricultura y de la industria nacional; sus trabajos para mejorar nuestra desquiciada administración pública, y tengo, por consiguiente, a gran honor el contender con Vd., si quiera sea con la desventaja, por mi parte, de carecer de la ilustración y de los conocimientos económicos que en Vd. abundan.

Cumpliré, sin embargo, con mi deber dando a la carta de Vd. la debida respuesta, no sin hacer antes la declaración de que las indicaciones que yo haga en esta ó en sucesivas cartas son de carácter personal, sin relación alguna con acuerdos ó manifestaciones de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio. Y entro en materia.

Muy bien y muy en armonía con las necesidades públicas me parecen los patrióticos deseos de usted solicitando que las clases contribuyentes vengyan en auxilio de la administración para purificarla de los vicios que adolece; pero usted que ha sido un celosísimo gobernador civil de varias provincias, en las cuales dejó marcadas las huellas de su laboriosidad y de su rectitud, ¿no sabe hasta qué punto esa iniciativa privada, que usted preconiza, ha sido y seguirá siendo, mientras los resortes de nuestra máquina gubernamental no se modifican, completamente estéril y perdida?

Buena, excelente, irremplazable acaso para el bien público es, sin duda alguna, la iniciativa privada; pero, ¿de qué sirve esa iniciativa si en las altas esferas oficiales, en vez de apoyo resuelto y eficaz a tan salvadora tendencia, solo se encuentra desvío hacia las colectividades que la vienen practicando?

Que la ocultación no solo en la riqueza agrícola y pecuaria, sino también en la urbana y en el subsidio es importante, lo sabe todo el mundo, ignorándolo únicamente los hombres públicos que han gobernado el país, puesto que de haber llegado a su noticia la ocultación, la habrían evitado seguramente.

Existe, pues, ocultación; pero, ¿quién tolera, quién apadrina esa ocultación? No nos hagamos ilusiones, creyendo que por la virtualidad de la acción privada vamos a modificar el estado actual de las cosas; para el noble empeño que Vd., con excelente criterio persigue, hace falta una mano de acero que apriete bien los tornillos de nuestra viciada administración, que hoy se hallan sueltos y en completo desorden.

Y esa mano de acero no puede ser otra que la de un ministro de Hacienda viril y patriota, que prescindiendo de todo afecto político y de todo compromiso de partido, presie al país el firme beneficio de encavar la corriente que hoy se escapa por todas partes. Si el país encuentra ese hombre, ya verá Vd. cómo, no en un día ni en dos, pero sí en un espacio de tiempo relativamente corto, las ocultaciones, que hoy se hallan lamparadas por el favor político, van saliendo a la superficie poco a poco, y ya verá usted también cómo la acción privada, de cuya inercia se queja Vd. con fundamento, despierta de su letargo, convirtiéndose en ayuda poderosa de la administración.

apoyo en las alturas: esa es la primera necesidad que hay que llenar.

Se necesita, pues, si han de tener remedio nuestros males, una completa rectificación de conducta en todos, gobernantes y gobernados, pero viéndolo el ejemplo de arriba, que es en donde únicamente existen los medios y los elementos necesarios para meter en cintura al que se desmanda. Para realizar ese bello ideal, sobre todo en estos momentos en que la opinión pública está rabiando por apañar al que vaya en esa dirección, solo se necesita que el Gobierno, sea cual fuere y llámese como se quiera, se inspire en las necesidades públicas que demandan imperiosamente una ley de verdadera responsabilidad que castigue, de ministro abajo, a todo empleado que no cumpla con su deber y a todo contribuyente, grande ó chico, que defraude al Tesoro, y que esa ley se cumpla haciéndola efectiva, sin consideración a amigos ó adversarios. Creo que la fórmula no puede ser más sencilla y más elemental, y puesta en práctica con energía y patriotismo, de éxito seguro; pero ya verá Vd. cómo no se hace.

Claro es que, a pesar de las anteriores indicaciones, no dejo de ser hoy, como he sido siempre, ferviente partidario del espíritu y tendencias en que se informa la carta que Vd. me ha dirigido, y en todo tiempo y ocasión he sostenido que la iniciativa individual primero y la colectiva de las Asociaciones y corporaciones que representan la riqueza general del país, son las que en primer término deben señalar a los poderes públicos el camino por donde el desarrollo de esa riqueza debe llevarse. Ese ha sido constantemente nuestro punto de vista en todo cuanto a la fiscalización se refiere; y tenga Vd. la seguridad de que si la ley concediera a las Cámaras de Comercio ó a otras Asociaciones análogas facultades para intervenir directamente en tan importante asunto, no se haría esperar el aumento de altas en todas las tarifas y clases de que consta el reglamento de subsidio.

El caso especial que usted señala de los vendedores de objetos de escritorio, no será el único que exista en los gremios de Madrid, en los cuales, más que ocultaciones, lo que prepondera es una verdadera confusión de las clases de comercio en que se debe tributar, confusión que la investigación oficial no ha sabido remediar.

La pasividad y la indiferencia que usted, mi querido amigo, ve con pena en nuestras clases sociales, no proceden en totalidad de nuestras últimas desdichas nacionales. Son, por el contrario, obra de mucho tiempo, favorecida por nuestra pícara manía de no ocuparnos de la cosa pública y el resultado natural y lógico de haber consentido por esa abandono que la política haya rebatido en todas sus esferas una falta de sentido moral grande y pernicioso, cuya responsabilidad a todos alcanza, y que ha causado una herida profunda en todo nuestro organismo nacional. Bastarían la sangre que mana de esa herida, es lo que todos, altos y bajos, debemos proponerlos, ayudando energicamente a todo hombre público que realice esos fines, y eso es lo que a mi juicio se proponen las Cámaras de Comercio con su patriótica y desinteresada campaña.

En otra ocasión diré a usted, por que esta carta es ya demasiado larga, lo que en punto a tributación quiere la Cámara de Comercio Madrileña.

Me ofrezco a usted como siempre afectísimo amigo q. b. s. m.,

Pablo Ruiz de Velasco.

Real Sitio de San Lorenzo 20 de Septiembre.

LA CUESTION DEL TRANSVAAL

La guerra inminente

Londres 22.—Los periódicos ingleses de esta mañana se ocupan preferentemente en la cuestión transvaalense, usando un lenguaje muy belicoso. A juzgar por los mismos, el rompimiento de las hostilidades entre Inglaterra y el Transvaal parece inminente. La prensa cesaura acre y duramente al Estado de Orange, por haberse puesto al lado del Transvaal.

Preparativos bélicos

Londres 21.—Un fuerte destacamento de burghers ocupa posiciones en la colonia Norte de Zandopruty, con objeto de vigilar los movimientos de las tropas británicas y evitar una sorpresa. El crucero inglés Terrible ha zarpado con destino a las aguas de China, tomando la ruta del cabo de Buena Esperanza en lugar de la de Buz, que es mucho más corta. Tomará carbón en las islas Canarias, donde los ingleses han almacenado veinte mil toneladas de combustible. El Terrible lleva 500 fusiles a bordo.

Un Consejo de ministros interesante

Londres 21.—Mañana se celebrará un Consejo de ministros que ha de tener extraordinaria importancia, pues será relacionado con los asuntos del Transvaal. El gobierno británico ya no ve con calma de los primeros momentos la posibilidad de una guerra.

Viaje significativo

Londres 21.—El gobernador general de la colonia portuguesa de Lorenzo Marques saldrá en breve para Lisboa.

Atribuyese importancia a este viaje, suponiéndole relacionado con la cuestión del Transvaal.

Agitación en el Transvaal

Londres 21.—Dicen de Johannesburg que continúan saliendo de la ciudad gran número de habitantes en previsión de que estalle la guerra. Por noticias recibidas de la ciudad del Cabo se sabe que los afrikanders muestran ser más enérgicos, y dicen que el Transvaal no cederá un ápice en su actitud y está dispuesto a ir a la lucha si la guerra persiste en sus propósitos. Prevalce la opinión en la prensa y en el elemento militar de que deben romperse las hostilidades antes de que lleguen las tropas británicas.

Noticia desmentida

Londres 22.—Una nota oficiosa desmiente la noticia de que el presidente Krüger telegrafara pidiendo la intervención de la Reina Victoria a favor de la paz entre la Gran Bretaña y el Transvaal.—Fabra.

LAS AGUAS DEL LOZOYA

Supresión del caño libre.—Obras en el Canal de Isabel II.—Revisión de los aprovechamientos de agua. La parte dispositiva del decreto del ministerio de Fomento, firmado por S. M., relativo a las aguas del Lozoya, dice así:

Artículo 1.º Desde la publicación de este decreto no se otorgarán concesiones de agua del Canal de Isabel II por el sistema de caño libre; todas las concesiones se harán por aforo ó contador. Art. 2.º La dirección del Canal, siguiendo las instrucciones del inspector del cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos que se designe, procederá con toda urgencia a todo otro servicio a estudiar el proyecto de prolongación del Canal entre las presas de Navarejos y del Villar por el sistema más económico posible, y dividiendo el proyecto general en trozos, comprendiendo el primero la prolongación hasta pasar el arroyo de Rofredillo y otros afluentes bajos que se crea conveniente salvar desde luego. Art. 3.º Se procederá también con la mayor urgencia a terminar el estudio de un nuevo embalse en el río Guadalquivir. Art. 4.º Por el ingeniero jefe de la provincia se procederá a una revisión de todos los aprovechamientos de agua del río Lozoya, superiores al embalse del Villar, dando cuenta de ello al gobernador de Madrid y a la dirección de Obras públicas, y procediendo desde luego a la supresión de los aprovechamientos que no estén legalmente autorizados. Art. 5.º Por el Ayuntamiento de Madrid se procederá a reformar y mejorar las bocas de riego y a proveer las fuentes de vacuidad de aparatos automáticos que impidan la salida constante del agua, pudiendo la dirección del Canal suspender el suministro a las fuentes que en el término de dos meses no estén provistas de esos aparatos.

LA ESCUADRA DE CAVITE

Montejo condenado

El Consejo Supremo de la Guerra estuvo reunido ayer más de cuatro horas, ocupándose de la sentencia en el proceso por la rendición de Cavite. Después de un prolijo exámen de cuanto resulta en autos, de la acusación fiscal y de las defensas, y de alguna discusión sobre los artículos del Código de justicia militar aplicables al caso, recayó sentencia. Según dice El Liberal, el Consejo Supremo absolvió en su sentencia por unanimidad y con pronunciamiento favorable al general Sotomayor, y condena por mayoría de votos al general Montejo a ser dado de baja en el servicio, pasando a la escala de reserva del cuerpo general de la Armada, con el sueldo correspondiente a su empleo. Hoy ha vuelto a reunirse el Consejo Supremo para firmar la sentencia, que será notificada inmediatamente a los interesados.

PAGARÉ CONTRA EL TESORO

Según dicen los periódicos ministeriales, debido a las gestiones del ministro de Hacienda, el Banco Hispano-Colonial, el Hipotecario, el Banco de París y de los Países Bajos y el de Castilla, han convenido en rebajar al cuatro y medio por ciento el interés de los pagarés del Tesoro por operaciones de Ultramar que fuesen en su poder respectivamente, y que venían devengando el cinco.

LA ESTADISTICA INDUSTRIAL

Reforma de importancia

La Dirección general de Contribuciones directas, penetrada de los beneficios que son la resultante de la formación de una buena estadística, ha acometido la reforma de estos trabajos en multitud de circulares. La de 18 del corriente más significa un adelanto paterino, puesto que, ajustándose a sus disposiciones, una vez aprobadas las matrices de industrial de cada provincia, se conocerán los valores liquidados por tarifas, clases y conceptos, limitándose el trabajo posterior al aumento y disminución de las altas y bajas producidas en los cuatro trimestres del año, obteniéndose la estadística industrial al término de cada ejercicio, por el mero resumen de los resultados finales que arroje la matrícula de cada pueblo. Merecen, pues, aplausos las iniciativas de dicho Centro al transformar radicalmente un sistema vicioso por otro que ofrece facilidades para perseguir las defraudaciones y acometer práctica y racionalmente las modificaciones que el reglamento del ramo reclama.

Orden del día

París 21.—También ha dirigido el ministro de la Guerra un orden del día, que se ha leído ya en todo el ejército. Dice que este asunto ha terminado ya, y que lo mismo que Francia se inclinó ante el fallo de los tribunales, debe inclinarse ante la gracia concedida. Ruaga que se deje de pensar en lo que tenga carácter de represalias, y concluye con estas palabras: «Os pido, y si necesario fuese os mando, que olvidéis el pasado para pensar únicamente en el porvenir.»

Contra el militarismo

París 21.—Los que censuran a Dreyfus y su abogado M. Demange por haber retirado el recurso de apelación, proponen continuar en su campaña contra el militarismo, prescindiendo en absoluto del condenado en Rennes.

EL REGIONALISMO en Baleares

Palma 21.—En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento, los concejales regionalistas han propuesto se exija como condición indispensable saber hablar y escribir el dialecto mallorquín, para poder desempeñar la vacante de secretario de la corporación. La mayoría se ha opuesto a esta exigencia, por considerar que lesiona los preceptos de la ley municipal, que concede a todos los españoles que reúnan las condiciones que determinan los artículos 122 y 123, derecho a optar a las plazas de secretarios de Ayuntamiento. Los regionalistas aducen que el Estado central no puede imponer el empleo de una lengua distinta de la nativa. Recuerdan, además, que Felipe V ordenó que en Mallorca se hablase y escribiese el mallorquín, por desconocerse casi el castellano, y que hoy las circunstancias son análogas por lo poco difundida, que está la instrucción.

Después de larga discusión, fecunda en incidentes y presenciada por numeroso público, gran número de concejales abandonaron el salón, y los restantes tomaron el acuerdo de ser indispensable para el concurso la condición debatida. Créese que este acuerdo será anulado por ser contrario a los preceptos de la ley. El Ayuntamiento, en su sesión de hoy, ha acordado, por unanimidad, gestionar cerca del Gobierno la celebración de un concierto económico y declaración de puerto franco el de Palma.

Viaje accidentado.—Los hijos de Dreyfus

París 21.—Dreyfus, viajando con el nombre de Müller, llegó ayer a Burdeos, donde se le reunió su hermano Mateo. Viajaba custodiado por tres agentes de seguridad. Comió en el restaurant del hotel Thermis, que se halla instalado en la estación misma. Parece menos agobiado de lo que se suponía. Después de almorzar volvió a subir al tren rápido de Marsella. Habiendo sido reconocido por algunas personas en Burdeos, se telegrafió a Marsella. Allí se organizó una manifestación contra Dreyfus. Quinientos marseleses esperaban en el andén la llegada del rápido para recibir al viajero con silbidos. Las disposiciones de la autoridad han evitado que esto suceda. El coche de Dreyfus se quedó en Cetto y fué enganchado al expreso de Lyon. Finalmente, Dreyfus llegó a Carpentras, donde se aloja en casa de su primo el famoso autor dramático Albin de Valabreque.

El decreto de indulto

París 21.—El Diario Oficial publica hoy el informe del ministro de la Guerra en el asunto Dreyfus y el decreto de indulto firmado por el presidente de la República. El general Gallifet hace una sucinta historia del proceso, recuerda que Dreyfus sufrió cinco años de deportación en la isla del Diabolo, pena que si no pudiese conmutarse legalmente por otra, en la mente de todos está que es superior a la de diez años de detención que le impuso el Tribunal de Rennes. Añade que Dreyfus está muy enfermo, según acreditan los certificados de los médicos, y que de cumplirse la sentencia se le condenaría a muerte. Un deber de humanidad impide ser crueles. Termina el general Gallifet diciendo: «El gobierno respondería mal a los ardientes votos del país, ávido de pacificación, si no se esforzara en borrar todos los rastros de un doloroso conflicto. A vos corresponde, señor presidente de la República, por un decreto de alta humanidad, dar el primer paso en la obra de pacificación que la opinión reclama y que el bien de la República demanda.»

Analisis de las aguas

Lleva analizadas el doctor Madrid Moreno más de 30 fuentes de las trescientas y pico que existen del Lozoya. En todas ellas se han hallado bacterias de putrefacción, debidas al considerable número de sustancias orgánicas descompuestas, que en un trayecto de más de 70 kilómetros (desde el punto de la Oliva ó Chakberf), arrastran las aguas del Canal. Además, los análisis han arrojado los bacillus tíficos y de Coli—que son los que producen la epidemia—aunque en pequeña cantidad. Se ha observado que en los barrios altos de Madrid, las aguas arrostran menos sustancias nocivas, y en cambio, en los barrios bajos, a causa de las filtraciones que se reúnen en el declive, tienen las aguas del Lo-

RUMORES DE BODA

San Sebastian 21.—La visita del príncipe Enrique de Orleans a San Sebastian, es objeto de grandes comentarios.

Son muchas las personas que suponen que es probable el casamiento de la princesa de Asturias con el citado príncipe. El rumor de que el viaje del príncipe de Orleans tiene más alcance que el de un viaje de recreo, ha tomado hoy, sobre todo, mucho incremento. Entre los diplomáticos se observa gran curiosidad y se comenta la llegada del conde de Radowitz, embajador de Alemania, en estos momentos.

Atribuyese al príncipe de Orleans la representación de la influencia francesa, y en este supuesto dedúcese si preocupará en el extranjero la posibilidad de un matrimonio del príncipe en España con alguna princesa española. El príncipe ostenta a todas horas el botón de la Legión de Honor que le confirió monsieur Félix Faure, como premio a sus campañas en el Tonkin.

El príncipe, como buen Orleans, aparece fino en su trato y habla con mucho entusiasmo de Francia. El único diplomático que ha sentado a su mesa ha sido M. Pasteur, encargado de Negocios de la embajada de Francia, a quien ha invitado a comer esta noche. Acompaña al príncipe un personaje que se titula conde de La Salle de Rochemaur, chambelan de Su Santidad.

Negativa oficial

En los centros oficiales se califica de fantástico el rumor de que se esté concertando el matrimonio de la Princesa de Asturias.

FILIPINAS

Barcos yankees cañoneados

Telegrafían de Manila a la prensa americana que el sábado último el crucero Charleston y el cañonero Zafiro, bombardearon una batería filipina en Olongapo, punto situado en la bahía de Subic. El Charleston destruyó con sus fuegos las posiciones fortificadas del enemigo, pero lo raro es que no logró apagar los fuegos del enemigo, que siguió disparando hasta que los dos buques americanos se retiraron. Dos proyectiles de nueva pulgada dieron en el Charleston, sin causar bajas en su tripulación.

Los americanos suponen que la batería insurrecta estaría servida por artilleros españoles. Esta noticia ha causado muy mala impresión en América, porque demuestra que los filipinos disponen de artillería y saben sacar partido de ella.

Una conferencia

Telegrafamos de los Estados Unidos dicen que Aguinaldo ha celebrado una conferencia con algunos jefes americanos, suponiendo que trataron de los prisioneros españoles. El Sr. Rubiano ha pasado la línea de fuego que rodea a Lipa (Batangas), llegando a Manila merced a las gestiones del padre del médico prisionero.

Un prisionero en libertad

El médico primero del cuerpo de Sanidad Militar, D. Santos Rubiano, después de quince meses de cautiverio, ha sido puesto en libertad por Aguinaldo. El Sr. Rubiano ha pasado la línea de fuego que rodea a Lipa (Batangas), llegando a Manila merced a las gestiones del padre del médico prisionero.

LA RESISTENCIA PASIVA

El doctor Robert

Barcelona 22.—Un redactor de El Diario Mercantil ha preguntado al alcalde si está dispuesto a autorizar la entrada en el domicilio de los contribuyentes que resisten el pago y que hayan de sufrir el embargo. El Sr. Robert ha dicho: «No puedo contestar categóricamente. Este asunto preocupa más de lo que se supone, y estoy haciendo un detenido estudio para conocer hasta dónde llegan mis atribuciones.»

Toros en París

La malhadada afición a los toros ya poco a poco apoderándose de los franceses, ganando terreno de tal modo, que hasta París tendrá muy en breve su plaza, ya que no en el caso de la población, tan cerca que bastarán doce minutos de tren para llegar a ella. La nueva plaza, construida con carácter permanente, será capaz para 10.000 almas, y está emplazada en Daclé, a 800 metros de Engghien y a 100 metros de la estación del ferro carril. El nuevo circo, que se titula Arenas de Labarre, se inaugurará el domingo 1.º de Octubre, con corridas en que se picarán y matarán como en España. Para actuar allí como matadores están hasta ahora contratados los toreros Minuto, Montes, Guerrerito y Félix Robert.

EL TIFUS EN MADRID

Analisis de las aguas

Lleva analizadas el doctor Madrid Moreno más de 30 fuentes de las trescientas y pico que existen del Lozoya. En todas ellas se han hallado bacterias de putrefacción, debidas al considerable número de sustancias orgánicas descompuestas, que en un trayecto de más de 70 kilómetros (desde el punto de la Oliva ó Chakberf), arrastran las aguas del Canal. Además, los análisis han arrojado los bacillus tíficos y de Coli—que son los que producen la epidemia—aunque en pequeña cantidad. Se ha observado que en los barrios altos de Madrid, las aguas arrostran menos sustancias nocivas, y en cambio, en los barrios bajos, a causa de las filtraciones que se reúnen en el declive, tienen las aguas del Lo-

zoya mayor cantidad de bacterias patógenas.

El agua de los antiguos viajes, que no está expuesta al aire libre y que viene conducida a las fuentes públicas por cañerías de cemento, muchas de ellas por tuberías de hierro muy resistentes, tiene menos riesgo de acarrear materias extrañas. Los análisis practicados arrojan menos bacterias patógenas en las fuentes de los antiguos viajes.

La mayoría de las fuentes de los antiguos viajes son perfectamente potables. El agua de la establecida en la calle de Goya ha resultado de los análisis ser una de las más puras de Madrid.

La Fuente de la calle de Toledo y la que existe en la calle de Segovia son sospechosas.

La desinfección

Desde el día 16, en que se hizo cargo del servicio de la desinfección el laboratorio químico municipal, se han servido 488 pedidos de desinfección domiciliar por las autoridades, facultativos y vecindario, habiéndose sometido a la acción de las estufas creado número de ropas.

Muy en breve se hallará dicho servicio en posesión del material adquirido con objeto de dar a las operaciones de desinfección el debido impulso.

El personal obrero del servicio será uniformado.

La oficina central del servicio de desinfección ha quedado establecida en el laboratorio químico municipal, Imperial, 10, teléfono 608, donde hay constantemente una brigada de desinfección para atender a las llamadas urgentes.

Mañana serán repartidas a los facultativos unas tarjetas impresas para facilitar la petición de servicios, ocupándose la dirección general de Sanidad de resolver la franquicia postal de dichas tarjetas.

Precauciones en los cuarteles

El capitán general de Madrid ha dispuesto que en todos los cuarteles se instalen filtros, con cargo al fondo del material, a fin de que los soldados beban agua potable.

La fiesta nacional

Escándalo en Oviedo

Oviedo 21.—En la corrida celebrada esta tarde, al tocar a banderillas en el sexto toro el público se dividió.

Los maestros cogieron los palos, pero lejos de calmarse los ánimos empezó a llenarse el ruedo de botellas y proyectiles.

Los banderilleros, con grave riesgo de ser alcanzados por los objetos que los arrojaban, intentaron pararse, pero los maestros les mandaron retirarse y con ellos abandonaron la plaza entre los aplausos del público sensato.

En pocos momentos el ruedo se llenó de gente.

El toro, arremetiendo a los grupos, voló a varios paisanos.

La Guardia civil empezó entonces a despejar la plaza, y una bala Mauser acabó con el toro.

De la refriega resultaron algunos contusos.

En Logroño

Logroño 21.—En la corrida de esta tarde, en uno de los vitulos Badilá sufrió un puntazo en el lado izquierdo de la cara.

Conducido a la enfermería en brazos de los monos, se le aplicó además de la herida una fuerte commoción cerebral.

En Seña

Seña 21.—En la corrida de esta tarde han resultado de la lidia dos banderilleros heridos de consideración.

En Jadraque

Ocupándose de esta ilustrada fiesta, dice una carta: «Mediavilla, después de una hora de braga, en cuyo transcurso dió el espada diez sablazos, quince intentos de descabello y otras recetas trapasas desde un burladero, dió lugar a que se hiciese de noche sin que el animal sucumbiera, continuando la corrida con la luz eléctrica, hasta que el toro cayó rendido y acerbillo.»

Detención de un soz

Segun telegrama del gobernador de Zamora, ayer fué detenido en la frontera portuguesa, frente a Mobesoa, un individuo sospechoso llamado Marcelino Vicente.

La detención le llevó a cabo una pareja de infantería del batallón de Asturias que presta servicio en aquel cordón.

El citado individuo se resistió cuanto pudo, entablando una lucha con los dos soldados.

El Marcelino Vicente, al cual se le encontraron encima tres cartuchos de dinamita, ingresó en la cárcel de Zamora a disposición de las autoridades militares encargadas de juzgarle.

Federación tipográfica española

Ayer tarde se celebró la primera sesión del Congreso de los obreros tipógrafos.

Después de nombrarse la mesa, el compañero Iglesias dió cuenta de la conducta observada por el comité central de la Federación tipográfica, que fué aprobada por unanimidad.

Igual resultado obtuvo Iglesias al reseñar su gestión, en representación de los tipógrafos federados, en el sexto Congreso de la Unión general de trabajadores.

Por unanimidad también se acordó la supresión del art. 9.º de los estatutos de la Federación.

El arsenal del Ferrol

Ferrol 21.—En cumplimiento de órdenes recibidas de Madrid ha comenzado hoy el despido de obreros del arsenal.

Aunque esto se va haciendo lentamente, con el fin de evitar disturbios, los obreros que quedarán sin trabajo serán 300, en su mayoría ancianos e inútiles.

Los despedidos se hallan imposibilitados para ganarse la vida en parte alguna.

La huelga de la Habana

Habana 21.—Toma grandes proporciones la huelga.

Hoy ascienden a 12.000 los obreros de diferentes industrias que han abandonado el trabajo, y se anuncia que otros 4.000 se unirán a aquéllos.

El futuro Nuño en Madrid

Roma 21.—En círculos que mantienen relaciones amistosas con los personajes de la corte pontificia, se indica para suceder a monseñor Nava di Bonfite en la nunciatura del Papa en Madrid a monseñor Granito di Belmonte, que hasta hace poco tiempo ha sido consejero de nunciatura en París.

Marruscos

El Sultán y el cuerpo diplomático

Tánger 21.—Acentuábase la tirantez de relaciones entre el Sultán y el cuerpo diplomático ante la reciente oposición del gobierno marroquí al fracassado intento de instalar un lazareto en la isla de Mogador.

Con esta actitud del gobierno marroquí, queda la salud pública abandonada.

En tales circunstancias, los representantes extranjeros sometieron el asunto a sus respectivos gobiernos, pidiendo instrucciones adecuadas.

Emigración a América

Coruña 21.—En esta población se han reunido muchas personas que se dirigen a Cuba.

Su número es tan considerable, que las Compañías Transatlánticas española y francesa se han visto obligadas a suspender la venta de pasajes.

Por las calles de esta ciudad circulan muchos emigrantes que se han visto obligados a aplazar el viaje proyectado.

Casi todos ellos son hijos de la América del Sur 60 jóvenes de las aldeas cercanas.

Es grande el incremento que toma la emigración, que deja a las aldeas enteras sin brazos que cultiven la tierra.

El «meeting» republicano

DE MADRID

El meeting organizado por las distintas fracciones republicanas, se celebrará el día 29 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el circo de Colón.

EDIFICIO

para Correos y Telégrafos

El ministro de la Gobernación ha acordado abrir un concurso de planos y presupuesto de obras para construir un edificio con destino a la Central de Correos y Telégrafos, sin que los arquitectos que los presenten tengan derecho a remuneración por este trabajo.

El concurso durará cuatro meses, y al término de este plazo, una comisión técnica elegirá el trabajo que considere más conveniente.

El autor del mismo tendrá la dirección de las obras, con los beneficios correspondientes a este cargo.

La rendición de Manila

Del 26 al 27 se celebrará la vista del proceso seguido contra el general Jáudenes por la rendición de Manila.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

El príncipe de Orleans

San Sebastian 21.—El príncipe Enrique de Orleans regresó esta noche de Loyola muy complacido de su expedición.

Cuando regresó en coche era la hora de la pleamar y las olas barrían la carretera entre Zumaya y Gustaria, ofreciendo el Cantábrico un soberbio espectáculo.

El príncipe irá a pescar a las seis de la mañana en la falda real.

En casa de los duques de Mandas. La familia Real estuvo esta tarde en Cristinaenea viendo el precioso pálido de raso blanco y oro, bordado por la duquesa de Mandas y sus hermanas para la iglesia de San Ignacio del barrio de Gros.

Fuó obsequiada con un té por los duques de Mandas.

La peste bubónica

Nuevo caso

Oporto 21.—Hoy ha habido un caso nuevo cerca del foco primitivo de la calle de San Juan.

Obreros sin trabajo

Oporto 21.—A causa de haberse acordado no dar más bonos a los operarios sin trabajo, los delegados de las Asociaciones obreras conferenciaron con el gobernador civil, Sr. Pina Callado, manifestándole que, a pesar de haberse abierto las fábricas, seguían parados y sin pan millares de braceros.

El gobernador parece que dará otros 5.000 vales.

Como esto era poco, alrededor del Gobierno civil se reunieron más de 6.000 operarios de ambos sexos.

Acudió al punto fuerza de infantería y caballería de la Guardia municipal, que fué apedreada por las turbas.

Se han hecho algunas detenciones. La Federación de las Asociaciones ha abandonado la dirección del movimiento obrero.

Sesión del Ayuntamiento

La Cámara municipal (Ayuntamiento) ha celebrado hoy sesión.

Se ha elogiado mucho el proceder del presidente dimisionario. Como este cargo se de nombramiento real, ha sido elegido vicepresidente por unanimidad el antiguo presidente Sr. Lima (Junior).

Los consejeros han tratado de mejorar el estado higiénico de la población.

Con tal objeto, se ha aprobado un presupuesto suplementario de 50 millones de reis.

Precauciones

Oporto 21.—En lo sucesivo, fuerzas militares custodiarán varios edificios, y la policía acompañará a los médicos que visitan a los apesados.

Mad. Calmette

La esposa del doctor francés Sr. Calmette ha visitado hoy el hospital de pestíferos, distribuyendo entre éstos y los enfermeros 645 francos.

El suero Jersin

Barcelona 21.—El alcalde ha recibido una carta de la comisión barcelonesa de médicos, enviada a Oporto.

Dícese en ella que el suero Jersin da buenos resultados, desapareciendo el microbio de la sangre de los atacados a la tercera inyección generalmente.

Contra las ratas

Valencia 21.—Mañana se ensayarán por el inspector de Sanidad municipal, en una finca del alcalde, el suero contra las ratas que se llama *difumirina*.

En la frontera

Se han dado las órdenes oportunas para que en la Haza de tropas del cordón sanitario se coloquen casetas donde se guarezcan los soldados durante la estación de las lluvias.

Telegrama oficial

Un telegrama oficial de nuestro consul de Oporto recibido ayer en la dirección general de Sanidad, dice que el martes falleció en aquella población un invadido por la peste, en quien, por lo que parece, se complicó el tífus.

Dice, además, que en el hospital de San Antonio sigue en observación una mujer atacada, a quien hacían referencia los despachos de ayer.

El Boletín Oficial de Oporto registra un caso de peste ocurrido junto al río.

Espanoles en Méjico

Los españoles residentes en Méjico, que tantas pruebas de amor a España dieron en días no lejanos, han constituido una Cámara de Comercio, nombrando presidente al Sr. D. Indalecio Ibañez, segun comunicaron ayer en telegrama dirigido al Sr. Silveira, en el que dirigen saludo cariñoso a España y a la Reina.

El Sr. Ibañez agrega en su despacho que la nueva Cámara de Comercio se ha constituido con el exclusivo objeto de fomentar las relaciones comerciales entre América y la madre patria, procurando abrir nuevos mercados a nuestros productos.

Desde Marmolejo

La temporada ha empezado con numerosa y escogida concurrencia, debiendo influir bastante el no haber ido este año muchos enfermos del estómago a Mondariz por secar las molestias que los viajeros a su regreso de Galicia podían tener como consecuencia de la aparición de la peste en Oporto.

La analogía entre unas y otras aguas, dicen los que las han usado, que es grande, y a eso obedecerá el hecho de que oigo hablar de las de Galicia a bastantes que ahora toman las de Andalucía.

Ultimamente ha llegado a Marmolejo el ex-ministro de Estado, señor duque de Almodóvar del Río, Carveño, Bartemati, Rioboo, Gomez de la Serna, Clavijo, Balsara, Balmes, Carbonell, Santalo, Toledo, Contrera, Suarez, Nuñez, Becerril, Castillo y otros muchos.

Todos lamentamos mucho que no se pueda hacer el viaje a la fuente en tranvía eléctrico ó a vapor, pues hay excelentes hoteles, y el agua da resultados rápidos é inmejorables, no luchando los enfermos con más contrariedad que la del viaje a tomar el agua.

El clima resulta en extremo agradable. —M. A. P.

Marmolejo 21 Septiembre 1899.

Por telégrafo

Interior

La feria de Eoija

Eoija 21.—Ha comenzado la feria, que está muy animada.

Gran concurrencia de forasteros y de ganados.

Se hacen buenas transacciones.

Victimas del trabajo

Coruña 21.—A las siete de la mañana de hoy estaban varios obreros trabajando en la construcción de un muro de contención, en el balneario de Risor, cuando la pared se vino al suelo.

Los escombros cogieron debajo al peon Manuel Vazquez, de sesenta años, y al cantero Manuel García Iglesias, de sesenta y cuatro.

El primero quedó totalmente aplastado por una piedra, costando gran trabajo conseguir la identificación.

El segundo sufrió la fractura completa de la pierna derecha, y ha sido conducido al hospital, donde habrá, probablemente, que proceder a la amputación.

El muerto deja mujer é hijos en la mayor miseria.

Incendio en Sevilla

Sevilla 21.—A las nueve de la noche se produjo un incendio en la fábrica de bombros de la calle de Antonio Susillo, propiedad de D. Eduardo Castillo.

Se incendiaron tres departamentos.

Las pérdidas se elevan a más de 10 000 pesetas.

Un guardia nocturno se quemó una mano. El fuego ha durado cuatro horas.

Temporal en Mallorca

Palma 21.—Esta madrugada ha descargado sobre la capital una fuerte tormenta, acompañada de abundante lluvia.

Se dice que la tormenta ha alcanzado a toda la isla.

Cigarreras intoxicadas

Alicante 21.—Hoy se ha verificado el análisis de dos botellas de gasosas en el Laboratorio municipal. Dichas botellas fueron recogidas en la Fábrica, y no se encontró en ellas materia alguna nociva para la salud. Las citadas botellas de limonada se venden a peseta la docena.

Esta mañana fué asistido en la Casa de Socorro un sujeto que presentaba síntomas de intoxicación. Declaró que momentos antes había bebido limonada.

Las operarias de la Fábrica de Tabacos que ayer se sintieron enfermas, han asistido hoy a los talleres sin novedad.

Regatas de mujeres

Marín 21.—En la playa Los Placeres, y organizadas por el propietario de la casa de baños de dicho punto, celebráronse ayer regatas de señoritas, disputándose el premio distinguidas jóvenes de Marín, Pontevedra y de la colonia madrileña.

Han obtenido la victoria las primeras. Todas vestían elegantes trajes marinos, siendo aclamadas con entusiasmo.

La esposa del general Lachambra presidió el jurado, constituido en gajes de recreo.

De Vigo y Buen concurrieron gran número de vapores y otras muchas embarcaciones regatistas.

Las regatas terminaron con una batalla de flores en el mar.

La música de Covadonga amenizó el acto, que resultó brillanteísimo.

Actos de salvajismo

El día 16 ocurrió un tumulto en Priego (Cuenca), que en su desenlace presentó caracteres de un salvajismo que atarra.

A la salida de los toros, sin que se sepa el motivo, resultó muerto un sujeto llamado Leocadio Parra, lo cual hizo que se amonara el pueblo contra los de Cuenca, pues un individuo que supuestamente había sido el matador, era de dicha población.

Dos caballeros de la indicada ciudad, los Sres. Llantada y Viejo Bueno, huyendo de las turbas, se refugiaron en la casa del señor Talero.

Dicha casa fué asaltada por el populacho, que subió por los balcones, rompiendo cuadros, muebles y puertas.

Los conqueñes escondieron en el desván, sin recibir auxilio hasta las tres de la madrugada, en que los amotinados escalaron el tejado, saliendo a aquellos a la calle.

Viejo Bueno se dirigió, pidiendo auxilio, a casa del teniente de la benemérita, donde le recibieron dos criados y un perro, que le mordió.

Por fin se refugió en el cuartel, desde donde fué a Torralba acompañado de tres parejas.

Llantada salió sólo y escapó a campo traviesa.

Los amotinados continuaban la caza de conqueñes, equivocando con uno al cirujano Cañizares, al que abrieron la cabeza a palos, dejándolo cuando cayeron en el error.

Otro tuvo que pasarse la noche escondido en un pesebre.

Visto que no parecían los perseguidos, los amotinados pedían las cabezas de la familia de Llantada.

Segun el relato anterior, parece que los amotinados fueron dueños del pueblo durante varias horas.

Los forasteros evacuaron el pueblo.

El gobernador de Cuenca, en vista de tales hechos, ha dirigido una comunicación al fiscal, exhortando su celo para que se aclarasen los hechos y se exijan las responsabilidades oportunas.

Fomento

Reorganizando los servicios del Canal de Isabel II, que publicamos por separado.

—Exceptuando de las formalidades de suabasta la traslación del mobiliario y material de enseñanza de la Escuela central de Artes y Oficios al nuevo local que le está destinado en el antiguo Colegio de sordomudos y ciegos.

El general Bouza

Ayer tarde visitó al ministro de la Gobernación, celebrando con él una larga conferencia, el general Bouza, comandante general del Campo de Gibraltar.

El general Bouza regresará mañana a su destino.

Sorteo de décimas

Ayer se celebró en la Diputación y ante la comisión mixta, el sorteo de décimas para los pueblos de la provincia y distrito de Madrid.

Exposición internacional de embajajes

En el próximo mes de Noviembre se abrirá en Roma una Exposición internacional de todos los géneros, sistemas y métodos de embalaje empleados en el transporte de los productos agrícolas: embajajes de madera, tela, latón, cristal, paja, cartón, etc.

Vapores-correos

Port-Said 21.—Hoy jueves ha salido de este puerto para Manila, el vapor-correo de la Compañía Transatlántica *Isla de Panay*.

Puerto-Rico 21.—Ha salido de este puerto para la Habana, el vapor-correo de la Compañía Transatlántica *Montevideo*.

D. Pedro Sagasta

Ha regresado nuestro distinguido amigo de Galicia.

Banquete socialista

El organizado por la agrupación socialista madrileña en obsequio de los delegados de las provincias del quinto Congreso del partido, recientemente celebrado en Madrid, se verificó anoche en el café de las Cuatro Estaciones.

Quinientos obreros acudieron a dar testimonio de solidaridad de ideas y comunidad de sentimientos a sus compañeros de provincias, reinando en la fiesta la más franca expansión.

Oficina del ferrocarril del Mediodía

Desde hoy las horas de despacho en las oficinas centrales de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante serán de diez y media de la mañana a cinco y media de la tarde.

Atropello

Una anciana, llamada Marcelina Braña, fué atropellada ayer en la calle de Toledo por un carro que guiaba José Alvarez, resultando con varias lesiones graves.

El conductor del vehículo fué detenido.

Riña

Ayer tarde tres sujetos que discutían un asunto de familia, rieron en la casa número 19 de la calle de López de Hoyos.

En la refriega resultó herido de arma blanca uno de los combatientes llamado Valentin Oimado.

El agresor, Enrique Lozano, fué detenido, y Oimado ingresó en el hospital.

LICORERO, el mejor digestivo

EDICION DE LA NOCHE

INDULTO A PRÓFUGOS, DESERTORES y MOZOS NO AJUSTADOS

La Gaceta publica hoy una real orden del ministerio de la Guerra prorrogando por dos meses, a contar de la publicación de esta disposición, para los que se hallen en España y posesión del Norte de Africa, y por cuatro a los residentes en el extranjero, los plazos para acogerse al indulto concedido por real decreto de 20 de Enero de 1899, a los desertores, prófugos y mozos no ajustados, en el concepto de que, terminada esta prórroga, no se concederá otra, persiguiéndose con la mayor actividad, tanto a los que ahora no se acojan a ella, como a los que en lo sucesivo incurran en iguales responsabilidades, y a quienes se aplicarán con rigor, sin excusa alguna, las vigentes disposiciones.

LO DE ARGEL

Argel 22.—Durante la pasada noche el Sr. Regis ha abandonado la casa de campo donde se proponía hacerse fuerte.

Se ignora el paradero de dicho señor.

Ocho de los compañeros del mismo han sido reducidos a prisión de orden de la autoridad judicial.

Paris 22.—El periódico *Le Journal* publica hoy un telegrama de Argel, diciendo que Regis logró embarcarse secretamente a bordo de una balandra, la cual se hizo ensagada a la vela con rumbo a las costas de España. —*Fraba.*

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

Firma de la Reina

San Sebastian 22.—La Reina Regenta ha firmado esta tarde los siguientes decretos:

Jubilando a D. Amador Montañán, jefe de Administración de tesoros, clase 1.º.

Nombrando dean de la Catedral de Zamora a D. Francisco Morante, canónigo de la Catedral de Avila. —*Fraba.*

EL ALCALDE

y las empresas funerarias

No es exacto que el alcalde señor marqués de Aguilera de Campoo haya prohibido, como han dicho algunos periódicos, aquellas manifestaciones de cariño y respeto con las cuales se acostumbra honrar a los difuntos fallecidos.

Lo que el alcalde ha dispuesto, con muy buen sentido, es mandar a las empresas funerarias que envíen a la desinfección todos los paños y ropas que hayan servido en capillas ardientes, camas imperiales, etc., cuando la defunción haya sido causada por enfermedad infecciosa.

Esta es una medida que nosotros, como todas las personas imparciales, no podrán menos de aplaudir, y que debe seguirse siempre, aun cuando no hubiese en Madrid enfermedades contagiosas.

</

Orange 21.—El presidente lee en el Parlamento un importante discurso. Dice que el Estado de Orange considera equitativas las proposiciones del Transvaal para poner término al conflicto con Inglaterra.

Declaró que la Gran Bretaña da muestras de mala fe en el cumplimiento de los tratados. Afirmó que el Estado de Orange se ve obligado a prestar auxilio al Transvaal.

Añadió que nada justifica la conducta de Inglaterra. En concepto del gobierno de Orange, solo el arbitraje podría resolver el asunto.

Y terminó así: «Rogamos á Dios que inspire al Parlamento resoluciones pacíficas, pero al mismo tiempo encaminadas á la conservación de la integridad é independencia del Estado».

El Parlamento se reunió despues en sesión secreta. Se ignoran los acuerdos tomados. Las simpatías á favor del Transvaal son aquí unánimes.—Fabra.

Contra el Estado de Orange París 22.—The Globe, de Londres, trata de la cuestión del Transvaal, y especialmente de la actitud del Estado de Orange, cuyo Parlamento, según se ha telegrafiado, ha hecho ostensibles manifestaciones de apoyo á la República sud-africana y de hostilidad á la Gran Bretaña.

El citado periódico recuerda con poca generosa oportunidad, que el Estado de Orange debe su independencia y desarrollo á lo que llama el imperio liberalismo de Inglaterra y á la protección de los Corones; eres inevitable la alianza de los dos Estados africanos, lo cual obligaría á Inglaterra á despegar mayor número de fuerzas, y termina diciendo:

«Si el Estado libre de Orange es bastante aseo para embarcarse en una empresa de posibilidad contra la potencia á la que tanto debe, no es acreedor al menor miramiento. Su independencia ha sido hasta ahora estrictamente respetada; pero es seguro que la incorporación de aquel territorio á nuestras posesiones sud-africanas sería beneficiosa, tanto para nuestro imperio británico como para el indicado pueblo de Orange. Culpa será, pues, del gobierno de éste, si Inglaterra vuelve á intervenir en un territorio que nunca debió abandonar».

Los Estados-Unidos neutrales? París 22.—Parece seguro que el gobierno de los Estados Unidos trata de conservar la neutralidad más completa en la cuestión pendiente hoy entre la Gran Bretaña y los Estados sud-africanos.

Las simpatías del país son, no obstante, contrarias al Transvaal, y en Nueva-York se trata de formar un cuerpo de voluntarios para cooperar con los ingleses en la guerra, caso de que ésta llegue á estallar.

Lo que piensa Alemania Berlín 22.—La Gaceta de Voss considera grave la situación del Transvaal. Dice que esta República, en vista de las exigencias de Inglaterra, exigencias ante las cuales no puede caer, se prepara á la lucha.

La Exposición y Dreyfus París 22.—El movimiento que se había iniciado en algunos países á consecuencia del fallo de la causa Dreyfus, contra la participación de los mismos en la Exposición de París, ha sido por completo conjurado. Todo hace esperar, por lo tanto, que la expresada exhibición será muy concurrida, tanto de expositores como de visitantes.—Fabra.

La fiebre amarilla Londres 22.—Telegrafian de Nueva-York que pocas veces, como ahora, la fiebre amarilla ha causado tantos estragos en Cayo Hueso.

En las tropas americanas que guardaban la isla de Cuba, las bajas originadas por dicha enfermedad son de mucha consideración.—Fabra.

Muertos por un rayo Aunque la tormenta de esta tarde por lo ligero ha pasado desapercibida para casi todo Madrid, sin embargo, sus efectos han sido terribles.

En la calle de Aysia fueron muertos por efecto de un rayo un carretero que iba guiando un carro y la mula que lo conducía.

El carretero muerto era conocido por el Manchego, y se hallaba cargando escombros. También la descarga eléctrica causó á otro sujeto llamado Marcelino Alvarez, que se hallaba cerca del carro, una fuerte conmoción cerebral y graves contusiones.

Teatro Real

Recordamos á los señores abonados de este teatro, que el próximo miércoles comienza á correr el plazo para la renovación de los abonos de la anterior temporada.

En breve tambien, según nuestras noticias, terminarán las obras de reparación que en el Real se vienen ejecutando.

Agresión á un centinela.—12.000 toneladas de trigo. Barcelona 22 (130 tarde). Anoche un paisano agredió al centinela de la cárcel. Este le repelió, asestándole un culatazo. El agresor huyó.

Procedentes de Australia, Rosario y Santa Fé, han llegado tres vapores extranjeros con 12.000 toneladas de trigo.—Mencheta.

Las fiestas de Tarragona Tarragona 22 (130 t.). Han empezado las fiestas de Santa Tecla. Las regatas verificadas han estado muy animadas, disputándoseles tripulaciones de esta y Barcelona.

Gaaron las balandras Atlant II, Luisa, Niteguis y Conquistador II. Se ha verificado con solemnidad la apertura del curso del Ateneo.—Mencheta.

Desde el próximo lunes, 25, las horas de oficina en el ministerio de Fomento, serán de una á seis de la tarde.

La Central de Zaragoza Aunque en un principio dijo el ministro que quedaba Zaragoza como estación limitada, ahora resulta que se trató de un error al dar la noticia á la prensa, y que continuará con carácter de permanente.

El ministro de la Gobernación ha salido esta tarde para San Sebastian, según ayer anunciamos.

Una desgracia En el solar número 35 de la calle de Sagasta se hallaba trabajando Domingo Ramirez, cuando un desprendimiento de tierra le derribó al suelo, ocasionándole la fractura de la pierna derecha.

Trasladado á la Casa de Socorro del distrito, fué curado, siendo despues conducido á su domicilio.

Balance del Dia

El tema de la crisis sigue dando juego en la prensa y en los círculos políticos, á pesar de que para muchos es ya cosa indudable que todo quedará reducido á la salida del ministro de la Guerra.

Las visitas del Sr. Dato á los señores Silveira, Polavieja y Villaverde, no han tenido más objeto que concretar bien los términos de la información política que tendrá que hacer en San Sebastian el ministro de la Gobernación.

La reunion de Cortes se retrasará algo, á fin de dejar tiempo al nuevo ministro de la Guerra para que estudie los proyectos del general Polavieja y las reformas para alcanzar las economías que pide la opinión pública.

Del Sr. Durán y Bas se muestran muy complacidos los ministeriales, por lo mismo que no hace caso de los tempramentos de intransigencia que tanto le recomendaran muchos de sus amigos de Barcelona.

La crisis de más alcance vendrá despues como resultado de los debates que se originen en el Parlamento al discutirse los presupuestos; pero esto no es ocasion de tratarlo, por lo mismo que los sucesos pueden modificar de una manera radical los calendarios que se hagan á tan largo plazo.

El general Lopez Dominguez, que personalmente merece todos nuestros respetos, como político está diciendo y haciendo cosas que se prestan á comentarios muy sabrosos.

Nadie con menos títulos que el ex-ministro de la Guerra para declinar las responsabilidades del pasado sobre los demás, pues en lo bueno y en

lo malo tuvo una intervencion directa; y si como él afirma hubo fracaso, entre los fracasados debería ocupar lugar preferente.

Ya hemos sabido por telégrafo que durante el verano no hizo nada, y aun cuando todo induce á creer que lo mismo hará durante el invierno, El Liberal se entusiasma y le consagra un artículo que contiene el párrafo siguiente:

«Saludemos con respeto al militar pundonoroso, al patriota ferviente y al liberal nunca arrepentido, que tal ejemplo da á los egoístas, á los pusilánimes y á los escépticos; alabemos su resolución y hagamos votos por que la gente nueva se decida á imitarla.»

El tiempo y los sucesos nos dirán el caso que hace la gente nueva de estas excitaciones.

El Sr. Dato llevará á la firma de su majestad la Reina los decretos de reforma telegráfica, de concurso para presentar planos con destino á edificio de Correos y Telégrafos y de reforma de la carrera administrativa de Hacienda.

Segun noticias oficiales de Barcelona, ayer pagaron la contribucion muchos industriales.

Una comision de padres de familia ha visitado esta mañana al general Polavieja, con objeto de enterarse si los reclutas que se reclutan á metálico en el reemplazo actual forman parte del cupo.

El general Polavieja contestó afirmativamente. Con el ministro de la Guerra ha conferenciado hoy el Sr. Durán y Bas. A dicha conferencia se concede importancia en los círculos políticos.

Hoy por la mañana se ha firmado y hecho pública la sentencia con motivo de la rendicion de Cavite y entrega del arsenal.

El fallo es condenatorio respecto al general Montojo, á quien se separa del servicio activo, pasando á la escala de reserva, y absolutorio con pronunciamientos favorables para el general Sostoa.

Al medio día de hoy han sido puestos en libertad los dos procesados. La sentencia ha sido ya comunicada al ministro de la Guerra.

Por docenas se cuentan las versiones que han circulado referentes á la conferencia celebrada hoy por los ministros de la Guerra y Gracia y Justicia.

Todos los comentaristas están conformes en que la conversacion ha versado sobre el tema de la crisis, suponiendo los más maliciosos que el Sr. Durán y Bas ha hecho un último esfuerzo secundando los deseos del Sr. Silveira para recabar del general Polavieja las economías en el presupuesto de su departamento, que se consideran indispensables por el Gobierno y que él no cree poder hacer.

Estos rumores sospechamos que no tienen más fundamento que las conjeturas más ó menos justificadas que han podido hacer los que frecuentan los círculos políticos, pues los ministros han guardado la mayor reserva.

Esta tarde ha conferenciado el gobernador del Banco Hipotecario con el señor ministro de Hacienda.

El Vino tónico fosfatado del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos. Botella, 3 pias. Pl. de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

Llamamos la atencion sobre el anuncio Obsequio á nuestros lectores, inserto en 4.ª plana.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 22 SEPTIEMBRE 1899 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dia 21, Dia 22, Diferen.ª. Rows include 4 1/2 interior, 4 1/2 exterior, 4 1/2 amortizab., and various series.

Table with columns: Ob. 5 0/30 Junio 97, Ob. 5 0/30 Aduan., Ob. 5 0/30 pta., Ultramar, Billetes Cuba 1896, Id. hasta 10.000 pts., Billetes Cuba 1890, Id. hasta 10.000 pts., Ob. Filipinas 6 0/0, Id. hasta 10.000 pts., Bancos y Socied., Acciones B. Hipotecario, Cédulas id. 5 0/0, Cédulas id. 4 0/0, Oblig. id. 5 0/0, Banco Castilla, Ac. C. de Tabacos.

Table with columns: Cambios sobre el extranjero, A la vista, 22/95 por 100 beneficio papel., A 3 dias vista, 60/00 por 100 idem., LONDRES, A la vista, libra esterlina, 31/06 ptas., A 3 dias vista, idem, 00/00., A 60 dias vista, idem, 00/00., A 90 dias fecha, idem, 00/00.

Table with columns: Boletín de la Bolsa, Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 64/62., Cubas del 86, 75/10.—Cubas del 90, 61/15., Barcelona fin mes, 64/60.—Paris, exterior, 61/90.

Table with columns: Bolsa de Barcelona, Barcelona 22 (408 tarde), Interior, 4 por 100, 64/62.—Exterior, 4 por 100, 60/00.—Amortizable, 4 por 100, 72/35., Cubas, 1886, 72/75.—Cubas, 1890, 60/75., Obligaciones de Filipinas, 00/00.—Nortes, 52/75.—Colonial, 00/00.—Francia, 46/70.—Gresne, 12/60.—Arzaiz.

Table with columns: De la Agencia Fabra, Paris 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 62/10 y 62/35., La temperatura, El termómetro del Sr. Aramburo calle de Principe, 13, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 18° sobre 0., A las doce de la tarde, 26° sobre 0., A las cuatro, 22° sobre 0., La máxima fué de 27° sobre 0., La mínima de 11° sobre 0., El barómetro marca 708.—Variable.

Charada

Le gustan los tercios cuarta tanto á la vieja Asuncion, que yo no sé cuántos tiene... siempre los veo en monton. Jamás los prima tercera y con gran mimo los trata sin cuidarse ella dos cuatro que poco á poco la mata. Y porque ayer dos chiquillos, que allí fueron á jugar, á los tres cuatro tocaron, todo los llegó á llamar.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.) SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: PERA DA

LOS TEATROS

Apolo Pasado mañana domingo, por la tarde, se pondrá en escena en este teatro la interesante y popular zarzuela en tres actos, titulada Peri y toros, en cuyo desempeño tomarán parte los principales artistas de la compañía.

Cultos Santo de mañana.—San Lino, San Constantino y Santa Tecla.—Ayuno por Tempos. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de Góngora, donde principia la novena á Nuestra Señora de las Mercedes; por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará un padre Escolapio, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el P. Taboada. A las diez de la noche se cantarán Maitines, y á las doce misa por privilegio.

En la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcon continúa la novena á Nuestra Señora de las Mercedes; á las diez se celebrará misa solemne, en la que predicará el señor Santamaría, y por la tarde, á las cinco, despues del rosario, será orador D. Bartolomé Florit.

En San Luis principia la novena, predicando por la tarde el Sr. Gomez Sesé. En San Millán continúa novena á Nuestra Señora de las Mercedes, predicando por la mañana el Sr. Belda y por la tarde el señor Gonzalez Pareja. Despues de la reserva se cantará solemne Salve.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), continúa el septenario á Nuestra Señora de los Dolores; á las diez se celebrará misa mayor, en la que predicará el Sr. Vera, y por la tarde, despues de la estación y el rosario, será orador el P. Juan A. Lalor.

En la iglesia de religiosas Trinitarias (Lope de Vega), continúa la novena al Santísimo Cristo de la Salud. A las diez se celebrará misa rozada y despues se hará la novena.

En la parroquia de los Dolores continúa el septenario á Nuestra Señora, predicando á las seis el Sr. Vazquez Megino. En las religiosas Servitas (San Leonardo) idem, rezándose á las seis.

En la iglesia Pontificia de San Miguel se celebrará á las diez misa solemne en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, y al anochecer Salve y Letanías cantadas. En el santuario de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, á las nueve misa solemne, como todos los sábados, en honor de su Titular, y por la tarde, Salve y Letanías cantadas.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro, San Marcos, Paloma ó Calatravas.

Funciones para mañana

APOLO.—A las 8 3/4.—La luz verde.—A las 9 3/4.—El tambor de granaderos.—A las 10 3/4.—La revolotosa.—A las 12.—El santo de la Isidra. MARTIN.—Inauguración.—A las 8 3/4.—El gran visir.—A las 9 3/4.—El monaguillo.—A las 10 3/4.—Los presupuestos de Villapiedra (con reformas).—A las 11 3/4.—La preciosa.

ROMEA.—(Compañía cómico-lírica Prado-Chicota).—Inauguración de la temporada.—A las 8 3/4.—El cabo primero.—A las 9 3/4.—La Mari-Juana.—A las 10 3/4.—Botina.—A las 12.—La feria de Sevilla. GRAN CIRCO DE PARIS.—A las 9.—Gran función extraordinaria á beneficio del aplaudido clown excentrico parisien Eugene Waldeman tomando parte todos los artistas de la compañía internacional.—3.ª presentación de los Nautas.—La pantomima acústica Una cacería, con el paso de un profundo rio por amazonas, caballeros y caballeros nadadores.

Entrada general, 50 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO

Aspecto Naval DE LA GUERRA

HISPANO-AMERICANA POR G. S. CLARKE

empresarios para conseguir el dominio del mar Caribe. Así, pues, resultó que los Estados Unidos se vieron compelidos á emprender el bloqueo de Cuba, que España se habria de esforzar en impedir, confiando estas condiciones gran ventaja inicial para los primeros, que tenían sus centros marítimos, de fuerza, mucho más cerca del teatro de operaciones que los de su antagonista.

En el Este

Desgraciadamente para España, el estado insurreccional existia simultáneamente, y por idénticas razones que en Cuba, en sus colonias del extremo Oriente, donde se veía á Manila, centro de su poder en aquellos dominios seriamente amenazada por un alzamiento formidable de los indígenas. Y tambien aquí habia de estar regulada la situación por el estado de condiciones navales. Si España podía mantener su asiento en el mar de la China, entonces seria posible, en tanto cuanto no permitieran los recursos patrios, reforzar á posicon de Filipinas. Pero si sus flotas en estas aguas era derrotada ó neutralizada, por la enemiga, nada habria que pudiera impedir entonces la intervencion militar por parte de los Estados Unidos. De todas suertes, España poseia en la fortificada bahía de Manila una

buena base de operaciones navales, mientras la escuadra de los Estados Unidos tenía su centro naval más próximo, á 7.000 millas de distancia á través del Pacifico.

Las flotas

En fuerza nominal eran próximamente iguales las flotas de los dos beligerantes. Ninguno podía reclamar sobre el papel superioridad material marcada, de la cual pudiera deducirse los resultados decisivos que habian de ser esperados. El número de buques de guerra construidos ó en curso de construcción, eran:

Table with columns: CLASE DE BARCOS, Estados Unidos, España. Rows include Acorazados de combate, Cruceros acorazados, Guarda-costas acorazados, Ariete acorazado, Cruceros protegidos, Idem sin proteccion.

Los buques acorazados en disponibilidad de navegar, eran los siguientes: (2)

- (1) En este estado hay que corregir lo siguiente: 1.º El acorazado de combate que teniamos, que es el Pelayo, estaba en obras y no estuvo listo durante la guerra; prueba de ello que está ahora en La Sayne desde hace varios meses terminando aquellas obras que dejó pendientes. 2.º En los siete cruceros acorazados consignados aquí, se cuentan el Cisneros y Princesa de Asturias, que no solo no estaban listos entonces sino que aún no lo están. 3.º Al Colon le faltaba la artillería gruesa. (2) No se incluyen la Victoria y Numancia, por ser barcos que apenas sirven más que para la defensa de puertos.

ESTADOS-UNIDOS

Acorazados

Table with columns: NOMBRES, TONELAJE, Velocidad nominal, Fecha del lanzamiento, ARMAMENTO. Rows include Iowa, Indiana, Oregon, Massachusetts, Texas (2ª clase).

Cruceros acorazados

Table with columns: NOMBRES, TONELAJE, Velocidad nominal, Fecha del lanzamiento, ARMAMENTO. Rows include New-York, Brooklyn.

ESPAÑA

Acorazado

Table with columns: NOMBRES, TONELAJE, Velocidad nominal, Fecha del lanzamiento, ARMAMENTO. Row include Pelayo.

Cruceros acorazados

Table with columns: NOMBRES, TONELAJE, Velocidad nominal, Fecha del lanzamiento, ARMAMENTO. Rows include Carlos V, Cristóbal Colon, Vizcaya, Oquendo, María Teresa, Princesa de Asturias, Cisneros.

Los nueve cañones de 5.5 pulgadas de T. R. que ponen al Pelayo, no totavía montados; es precisamente la obra que ahora está terminando. Véase la nota relativa á este buque y al Princesa de Asturias y Cisneros.

De suerte que la superioridad aparente de los Estados Unidos estriba en sus acorazados y cruceros acorazados, todos modernos; mientras que España—en papel—disponía de una poderosa fuerza de cruceros acorazados modernos, que al parecer estaban bien apropiados para sus inmediatas necesidades. Ambas potencias contaban, además, con un número considerable de vapores que figuraban en las listas como cruceros auxiliares.

Personal

Las fuerzas de los Estados Unidos, en flas, sumaban unos 12.500 hombres, componiéndose el personal instruido de un total cercano á 16.000 hombres. La única reserva disponible la constituían las milicias navales de los diversos Estados, los cuales se armaron, equiparon y recibieron alguna instruccion, con objeto de ponerlos en estado capaz de servir para la defensa del litoral y puertos. España pretendia tener, con sus fuerzas ordinarias de tiempo de paz, unos 23.000 hombres, incluso oficiales, más unos 25.000 reservistas instruidos.

Recursos generales

En asuntos financieros y demás recursos, era abrumadora la superioridad de los Estados Unidos, á la vez que en poblacion sumaban 75 y 17 millones, respectivamente. Sin embargo, el ejército que los Estados Unidos tenían en armas sumaba tan solo 27.500 hombres, repartidos, sobre todo, en un vasto territorio, mientras que España tenía más de 100.000 hombres exclusivamente en Cuba, y las milicias de los Estados estaban poco instruidas y completamente desorganizadas. Los preparativos militares que se hicieron, teniendo en cuenta que llevaba la mira de servir para operaciones militares determinadas, resultó

